y de aquello" lomo IV PENSAR CON

El docto historiador alemán de la literafura clásica griega Wilamowitz-Moellendo ff, al tratar de Plotino, cuyo estilo es de lo más enrevesado y confuso que cabe encontrar, dice así: «No hay que juzgar, según eso, su manera de escribir; como él no disputó durante su vida con sus amigos para enseñar, sino para inquirir, así lo hizo consigo mismo en sus disertaciones, que trazé sin intento alguno de publicarlas: piensa con la pluma.»

Pero es el caso que hay gente que, aunque publica lo que escribe, escribe, principalmente, para pensar. Y luego publica con una cierta conciencia de que, asistir a la elaboración del pensamiento ajeno, ver u oir a otro pensar, es el mejor modo de

moverse a pensar por sí mismo. Una de las más ingeniosas de las muchas ingeniosidades, Idemasiado, acaso!, de Schopenhauer y de las que más se han citadoyo mismo varias veces-es aquella de dividir a los escritores en tres clases: los que escriben sin pensar, los que piensan para escribir y los que escriben porque han pensado. Falta, entre otras, acaso, otra clase, y es la de los que escriben o hablan para pensar, los que escriben pensando o piensan escribiendo, los que piensan con la pluma, que diría Wilamowitz-Moellendorff. Y a estos se les ve pensar cuando se les lee, o se les oye pensar cuando se les oye.

El pensamiento humano, verdaderamente humano, es algo social. El que de un modo o de otro no habla, no se comunica con sus semejantes, tampoco piensa. Un niño abandonado al nacer en una isla desierta de hombres, si pudiera vivir viviría no ya sin hablar, pero sin pensar, lo que se llama pensar. No pensaría más que piensa una vaca cuando pasta en una pradera. Su conciencia estaría siempre ocupada por la impresión inmediata de los sentidos o por las sensaciones que le viniesen de sus entrañas. Y esto no es pensar.

Se piensa con palabras o con otros signos de expresión-aquellos con que los sordomudos se comunican son en cierto modo también palabras, signos-y sin esos signos no se piensa. El que piensa a solas habla consigo mismo, se comunica a sí mismo sus propios pensamientos, se los expresa. Y el pensamiento no es tal mientras no es expreso. El impreso, la mera impresión, pasa a pensamiento en cuanto pasa a expresión. Y de aquí que, saber pensar, es saber expresarse, es saber hablar.

Pero hay quien nos da lo que ya tenía pensado o lo que le han dado pensado los demás, y hay quien piensa a nuestra presencia. Hay quien piensa con la lengua o con la pluma, según habla o escribe. Y oyéndole o leyéndole se asiste a ese tremendo trabajo del pensar, que es en el fondo el más trágico de todos los trabajos.

¿No os habéis fijado nunca en la tragedia que implica el estilo de ciertos escritores? Se les ve luchar a brazo partido con el pensamiento, se les ve buscar la expresión justa. Y esto entre alemanes es más frecuente, acaso porque les cuesta más pensar. Ahora recuerdo de dos: Federico Schlegel, el caudillo del romanticismo, y Hamann, el Mago del Norte.

De donde resulta que algunos que pasan por malos escritores, porque no nos dan un pensamiento ya hecho, perfectamente expresado, sino un pensamiento que se está haciendo, en expresión, son estupendos escritores y su estilo toda una tragedia.

La claridad no es siempre un mérito ni mucho menos. La claridad suele refleiar no pocas veces la rigidez de algo inmóvil. Lo que está en vertiginoso, en torbellinoso movimiento, no se ve muy claro. El pensamiento quieto, hecho, expresado, es mucho más claro que el pensamiento inquieto, que se está haciendo, en expresión, pero es me-

Muchas veces he dicho que en vez de que alguna vez se diga de mí «habla como un libro», prefiero que de alguno de mis libros, y a poder ser de todos, se diga: «I habla como un hombre!» Y comprendo aquella arrogancia de Walt Whithan cuando al publicar uno de sus libros, decía: kel que toca esto, no toca un libro: toca un hombre». Pero aún más quisiera que al leer algo mío se dijese: « se le siente pensar » Y he aquí por qué, de entre todos los elogios que a vuelta de muchas censuraséstas mucho más que aquéllos—se le han dirigido a mi estilo, a mi manera de es-

cribir, ninguno he agradecido más que el de Ramón Pérez de Ayala, que vino una vez a decir eso, que se me sentía pensar

Claro está que el pensamiento hecho, reproducido o repetido, expreso ya, puede ser mucho más exacto, más lógico, más útil, en fin, para ser aplicado, que el pensamiento que se hace, en formación, pero el uno es muerto y el otro vivo.

Si: una máquina, un mecanismo cualquiera, puede, en un caso dado, sernos más util que un hombre, que un organismo, pero aquella es una máquina y éste es un hombre. Por mi parte prefiero un error vivo a una verdad muerta, si es que la verdad, cuan-



三角 素净 解: 保护

wall was maners for

depends durante ou

same ensular, was pe

consign massive see all

the sin bearing sagure

Period of two goods problem to good

palmeans, justa pensi

and there the fenc

Wind American

pie & utro pensiu,

THE PARTY OF THE PARTY OF

incrementation, description of the properties of the last of the missing states on

all a los specieles

pricing y have that was

es to the text with

escriblendo, has que

dos que se universi

too be been we process.

es les oye premar c

brambaro, es lego soc

o de otro de laside

sale occurriantes, tain

alsometicado al mase

sia Baltar, pero en ma persan No pouca vaca cuendo acque es

clauda estar a como

squacione qui la vi

I esta no es ocuator

non de expresión de

domester as covered

Cambien selections :

no at picture. Il stu

ceasigo mismo, asc

has progled pensanti

Y el pensaminibo po authern Til Sheere

· 學問題是形態的語 2月 209

open, to solve tellar

量 斯 阿尔 电台 等

Si plenda rom nam

Una de las acida la

新 约司 若 到初时来

do es de veras verdadera, puede morir. Y añado que hay errores muertos también. Pero el error vivo es siempre una verdad en formación, y la verdad muerta es algo que se está descomponiendo.

Alguna que otra vez recibo cartas de lectores en que me piden que les aclare algo mío que han leído. Y, o no les contesto, o de contestarles les digo: «vuelva a leerlo y piénselo; y si le da un sentido opuesto al que le dí yo, mejor que mejor; será que mi pensamiento tiene, por lo menos, dos soluciones: la de usted y la mía».

Cuentan del gran poeta inglés Roberto Broussing que, cuando viejo ya-vivió 77 años, de 1812 a 1889-le preguntaban qué había querido decir en alguno de los pasajes oscuros-y son muchos, hasta demasiados—de sus poemas, contestaba: «no lo recuerdo ya». ¿Y qué importaba lo que él había querido decir si el que los lee encuentra algún sentido en ellos o lo crea? Cien veces he dicho que no admito en todo caso la interpretación que un autor da de su propio escrito. El pensamiento, ya lo he dicho, es social, es colectivo y, una vez expresado, es de cualquiera que se apropie su expresión.

Y he aguf por qué les doy tan poca importancia a las contradicciones en que pueda incurrir un escritor. Que un hombre se contradiga consigo mismo-y pensar es hablarse-tiene tan poca importancia como que se estén contradiciendo dos o más hombres que mantengan un debate entre sí. Es más: si no se contradicen es que no debaten.

Como por mi parte no leo a aquellos escritores a que leo para tomarlos de autoridad, sino para que con su pensamiento me ayuden a pensar, me tiene sin cuidado que una vez digan una cosa y otra vez otra. No soy abogado que voy a buscar en las obras de los grandes pensadores sentencias de ningún Tribunal Supremo. Y si cito sus pensamientos es para que me ayuden en el info, y ayuden en el suyo a mis lectores.

En general me gustan más las cosas que se están haciendo o las que se están deshaciendo, que las ya hechas, las épocas de ascenso y las de decadencia. Si les que hay algo que esté nunca hecho y en equilibrio. Y, sobre todo, prefiero, como lector, leer a los que piensan con la pluma que a los que escriben lo ya pensado.

the early from taken premie a historic men't winted attaches it as one is varied upone

Miguel de Unamuno.

bable o encide. us assets a use institute que es en el fondo el nio annua en la traestão de cierios espeer a brazo parcido com a ve buscar la caprae alemanes es mas fre les cuesta más posser os: Federice Schleger ficismo, y Hamano, es

mea con la kentou

as algunos que pasas porque no nos dan un perfec amence expreson esturendes each una tragedia. siempre un mérico si dad smele reflerer me de aigu inmérd. La e en terbellieese and muy clare. Hi pessess expresado, es mucho amiento inquieto, que expresión, pero do me-

he que en rer de que e and elember course tes se alegana da mile S de 10503, 46 553. mirrely Y compacinal Walt White our come ale Thros decid wit is cuisiera cue at leer or to stome pensor h in mater could fee aim handas consumina ana line in he a un manera de asrade-site site one at Average with read rate

and a series in the reneurano ya piande set Highin, man Bill, en one at constantation acida, these of the pa

HE WAS SUMMED PRINTED

tail there; werene that of the organismo, puso Been but evans and the lesses we would be a post to up making a consecutive or combre.

VNIVERSID

电影 经